en la qual ponian el cuerpo, y la pegaban fuego guardando preciosamente las cenizas en una urna. Esta ceremonia se hacia eon mas, ó menos pompa, segun la calidad, y riquezas del difunto.

Furor, Deidad alegorica, á quien representaban en figura de un hombre cargado de prisiones sentado sobre un monton de armas, como un frenetico, que quiere romper sus cadenas, y que se arrança los cabellos.

Furias. Vease Eumenides.

Furina, ò Fura, Diosa en cuya homa habia establecidas entre los Romanos fiestas muy antiguas, y de las quales dice Varron, que en su tiempo solo se conocia el nombre. Parece que Ciceron la pone en el numero de las Diosas internales. Guiados algunos de una etimologia muy incierta han hecho de ella una Diosa de ladrones. Se ignora en que se fundan; otros han dicho que era la Diosa de la Suerte, ó de la Casualidad.

Furinales, fiestas en honra de la Diosa Furina, que tenia un Sacerdote particular llamado Flamen Furinalis.

G

Gabalo, es el mismo que Heliogabalo. Vease Heliogabalo.

Gabina. Asi se llamaba Juno á causa del culto particular que la tributaban en Gavias, Ciudad de los Volscos.

Gaditano, nombre de Hercules, tomado de un templo, que tenia en Gades, hoy dia, Cadiz. Estaba prohibida á las mugeres la entrada en este templo, donde no se veía ninguna estatua, ni aun la de Hercules.

Galactofagos. Vease Abienses.

Galantis, criada de Alcmena. Estando Alcmena en cinta de Hercules, y ya con dolores de parto, Juno disfrazada en figura de una vieja, se mantuvo sentada á la puerta, y abrazaba sus rodillas, para impedir el parto de Alcmena, á quien aborrecia mortalmente, porque habia dado oidos á Jupiter. Habiendo conocido Galantis que teniendo la Diosa abrazadas las rodillas de aquella manera, su ama no podia parir, fue á decirla que Alcmena acababa por fin de dar à luz un niño hermoso; lo que habiendo oido Juno, se levantó llena de ira, y Alcmena parió inmediatamente. Conociendo Juno el ardid de Galantis, se irritó de suerte que la convirtió en comadreja. Ovid.

Galatéa, Ninfa del mar, é hija de Neréo, y de Doris. Fue muy querida de Polifemo, que despreció, prefiriendo á Acis, á quien estrelló el Gigante, tirandole un peñasco.

Galaxâura, Ninfa, hija del Oceano, y de Tetis.

Galaxias, fiestas en honra de Apolo, llama-

Galeancon, o Galiancon, renombre de Mer-

Galena, Ninfa, hija de Neréo, y Doris.

Galeotis, hijo de Apolo, y de Temista. Los Sacerdotes de Sicilia, que pronosticaban lo venidero, tomaron de su nombre el de Galeotes. Cicer.

Ga-

G

267

Galintidias, fiestas en honra de Galintia, hija de Preto.

Galo. Es el mismo que Alectrion. Vease Alec-

Galos, Sacerdotes de Cibeles, asi llamados de Gallus, rio de Frigia, de cuya agua bebian antes de empezar las ceremonias, la qual los enfurecia. Celebraban sus fiestas como los Coribantes, y se castraban en memoria de Atis, á quien esta Diosa habia amado.

Gallo. Vease Muerte , Cecrope , y Alectrion.

Está consagrado á Marte.

Gamelia, nombre que daban á Juno, como el de Gamelius á Jupiter, porque se creía que estas dos Deidades presidian á las bodas.

Gamelias, fiestas en honra de Jupiter, y de

Juno. Vease Gamelia.

Gange, rio de la India, cuya agua se miraba

como una cosa sagrada.

Ganimedes, hijo de Tros. Era tan hermoso, y bien formado, que Jupiter, despues de la desgracia que sucedió á Hebe, le hizo arrebatar por un aguila, y le dió el empleo que tenia esta Diosa de servirle el nectar.

Garamante, hijo de Apolo, Rey de Libia, y padre de Garamantis, á quien Jupiter quiso, y

en quien tuvo á Jarbas.

Garamantis, Ninfa. Vease Garamante.

Gargaris, Rey de los Curetes, á quien atribuyen la invencion de preparar la miel. Habiendo su hija tenido un hijo de un matrimonio clandestino, Gargaris quiso hacerle perecer, pero habiendose aquel joven libertado felizmente de todos los peligros á que habia estado expuesto, admirado su abuelo de su sabiduria y valor, le nombró por succesor suyo, y le llamó Habis

Gargaro, cumbre del monte Ida, célebre por el culto que alli daban á Cibeles. Era tambien en la Frigia el nombre de una villa famosa por la abundancia de las cosechas; y el de un lago, de donde salian los rios Escamandro, y Simois.

Gastromancia, suerte de adivinacion, que empleaban los Engastrites. Vease Euricles.

Gato. Vease Libertad.

Gavilan. Vease Niso, y Tereo; figura humana con cabeza de gavilan. Vease Osiris. Este paxaro está consagrado á Apolo.

Gé, es la misma que Tellus, ó la Tierra. Geada, 6 Geda, Deidad de los antiguos

Bretones.

Gigantes, hombres de una estatura prodigiosa, hijos de Titan. Se atrevieron á escalar el Cielo, para restablecer á su padre en el trono, de que se habia apoderado Jupiter; pero éste despidió contra ellos rayos, y los hizo perecer debajo de las montañas, que habian amontonado unas sobre otras. Ovid. Metam. Virg. Hygin. Vease Titan.

Gelandia, Ninfa, y una de las mugeres de Hercules.

Gelanor, uno de los descendientes de Inaco, el qual fue destronado por Danao.

Gelasino, 6 Risus, Dios de la risa, y de la alegria.

Gelon, hijo de Hercules, y de Gelania.

Gemelipara Diva. Es Latona, madre de Apolo, y de Diana.

Ge.

Geminis. Vease Castor. Gemino, renombre de Jano.

Genaidas. Vease Genetilidas.

Genetéo, renombre de Jupiter, tomado del culto que le tributaban en el promontorio do Genetéo en la Escitia.

Genetilidas, o Geneidas, Diosas que presi-

dian al nacimiento de los niños.

El antiguo Escoliador de Aristofanes dice que Venus era una de ellas; y Hesiquio que Hecate era otra. Suidas creía que las Genetilidas eran unos Genios, uno que iba detras de Venus, y otro detras de Diana.

Genetyllis, renombre de Venus. Vease Ge-

metilidas.

Genetlio, renombre de Jupiter.

Geniales, Deidades que presidian á los place-

Genio, 6 Genius, Dios de la naturaleza, á quien adoraban como la Deidad, que daba ser y movimiento á todas las cosas. Era principalmente considerado como el Autor de las sensaciones agradables, y voluptuosas, de donde nació aquella especie de proverbio tan comun en los antiguos Autores, Genio indulgere. Creian que cada lugar y persona tenia su Genio tutelar. Muchos pretendian asimismo que los hombres tenian cada uno dos; uno bueno, que inclinaba al bien, y otro malo que inspiraba el mal.

Genitales, Deidades que presidian al instante del nacimiento de los hombres. No deben confundirse con las Geniales.

Genita mana, Deidad que presidia á todo lo que empezaba á nacer.

Genius. Vease Genio.

Geomancia, especie de adivinación que se hacia por medio de las figuras, que resultaban de muchos puntos hechos por casualidad en la tierra, dando en ella con la mano repetidas veces.

Gerania, montaña cerca de Megara, desde lo alto de la qual se precipitó Ino, quando iba

huyendo de Atamante.

Gereos, ó Geraros. Asi llamaban á catorce Atenienses que presidian á los mysterios secretos de Baco.

Gerestias, fiestas que se celebraban en honra de Neptuno en Geresto, villa de la Isla de Eubéa,

donde tenia un templo.

Gerion, Rey de Eritia, é hijo de Crisaro: tenia tres cuerpos, y fue muerto por Hercules, porque mantenia bueyes con carne humana. Un perro de tres cabezas, y un dragon de siete guardaban aquellos bueyes. Hercules mató tambien á aquellos monstruos, y se llevó consigo los bueyes. Vease Eritria.

Geroglificos, figuras symbolicas, que servian de letras antes de la invencion de las del alfabeto. Habiendose hecho despues muy dificil su inteligencia, solo las usaron los Sacerdotes Egypcios para ocultar los secretos de su religion, y de su politica.

Gerontréas, fiestas en honra de Marte.

Giara, Isla del mar Egéo. Fingieron los Poctas, que Apolo habia atado la Isla de Délos á las de Giara, y de Micone, para que fuese inmobil. Vease Délos

Gias, hijo de la tierra, y uno de los Gigantes que tenian cien manos. Era tambien el nombre de un Troyano de la comitiva de Eneas.

Giges, natural de Lidia, célebre por su anillo encantado, con cuyo auxilio llegó á ser Rey de Lidia. Fue posterior à otro Giges, tambien Rey de este mismo pais, á quien Apolo juzgó menos dichoso que á un pobre de la Arcadia. Vease Aglao. Tambien se llamó asi un Gigante, hermano de Briaréo.

Gimnasiarcas, nombre de los maestros que presidian á los exercicios, con los quales se formaban los Atletas en los Gimnasios, edificios destinados á este fin.

Gimnicos, asi llamaban á todos los juegos que se celebraban en Grecia, como el correr, saltar, el disco, ó tejo, y la lucha.

Gimnopedia, danza de jovenes desnudos en

honra de Apolo.

Giromancia, adivinacion que se hacia dando vueltas.

Gigantofontes, esto es, matadora de los gi-

gantes, renombre de Minerva.

Glauce, o Glauca, hija de Creonte, Rey de Corinto, por la qual Jason dexó á Medéa; mas conocida es baxo el nombre de Creusa. Vease Creusa.

Tambien se llamó asi una Nereida. Glaucipe, una de las hijas de Danao.

Glauco, hijo de Hipoloco, y padre de Belerosonte. Trocó en el sitio de Troya sus armas de oro por las de cobre de Diomédes. Hom. Iliad. 6.

Hubo otro Glauco, hijo de Sistin, y de Merope, que sue Rey de Potnia en Magnesia; tenia yeguas de vientre, á las que mantenia con carne humana. Para vengarse Venus del desprecio que hacia de su culto, inspiró en ellas tanto furor, que le devoraron.

Hubo otro, hijo de Minos, el qual se ahogó en un tonel de miel; pero Esculapio le resucitó.

Tambien se habla de otro Glauco, que fue pescador; el qual habiendo en una ocasion advertido que los pescados que ponia sobre cierta hierva cobraban fuerza, y se volvian al agua, comió de ella, y al instante saltó al mar; pero fue convertido en Triton, y considerado como un Dios marino. Circe le amó, pero en vano; porque se aficionó á Escila, á quien la Maga, llena de celos, transformó en monstruo marino, despues de haber envenenado la fuente adonde Glauco y Escila iban á esconderse. Este Glauco era una de aquellas Deidades llamadas Littorales, nombre que proviene de la costumbre que los antiguos tenian de cumplir, luego que llegaban al puerto, los votos que habian hecho en el mar.

Se encuentran además de estos otros muchos Glaucos, uno hijo de Hipolito, otro hijo de An-

tenor, y otro Ministro de Vulcano &c.

Glaucopis, esto es, que tiene los ojos azules, renombre de Minerva.

Globo. Vease Atlante, Destinos, Urania, Minerva, Osiris, Providencia. En la cabeza de una muger. Vease Io.

Gnido. Vease Cnido.

Gnosis. Asi se llamaba Ariana de Gnose, ciudad de la Isla de Creta, de donde era Rey su padre Minos. Gnosia stella, esto es, la corona de Ariana; es una constelacion.

Godan. Vease Wodan.

Goecia, es el arte de hacer maleficios, sortilegios, y encantamientos.

Golgia, renombre de Venus, tomado del cul-

Golgo, hijo de Venus, y de Adonis.

Golondrina. Vease Progne.

Gordiano, nudo gordiano. Vease Gordio.

Gordio, Rey de Frigia, é hijo de un labrador. No tenia mas hacienda que dos yuntas de bueyes, una para el arado, y otra para el carro. Estando un dia arando, baxó un aguila, y se puso sobre el yugo, donde se estuvo hasta por la tarde. Admirado Gordio de aquel prodigio, fue á consultar á los adivinos; y una doncella le aconsejó que hiciese un sacrificio en calidad de Rey á Jupiter; lo que executó, y se casó con ella. Habiendo los Frigios sabido entonces del Oraculo que era necesario escogiesen por Rey à aquel que entrase antes en el templo, eligieron á Gordio, que fue el primero que entró. Midas su hijo ofreció en agradecimiento el carro de su padre á Jupiter. Dicen que el nudo que ataba el yugo á la lanza, estaba hecho con tal artificio, que no se podian descubrir los dos cabos. Prometieron el Imperio del Asia al que le desatase. No habiendo podido conseguirlo Alexandro Magno, ni tampoco los demás que lo habian intentado, tomó la resolucion de cortarlo con su espada. Esto es lo que se llama nudo Gordiano, porque aquel carro estaba en Gordio, ciudad de Frigia, y por ser Gordio quien lo hizo. Quint. Curc. lib. 3. Xenofon.

Gorgaso, hijo de Macaonte, 2 quien reveren-

ciaron como á un Dios.

Gorgonas, hijas de Forco, Dios marino, y de Ceto. Eran tres, á saber: Medusa, Euriale, y Estenio. Las atribuían el poder de convertir en piedras dras á los que las miraban; y se creía que solo tenian un ojo, del qual se iba sirviendo cada una por su turno; que tenian la cabeza rodeada de culebras; unas alas grandes; colmillos de javali por dientes; y garras de leon en pies y manos. Como asolaban los campos, y exercitaban su crueldad en todos los caminantes, Perséo las mató, y cortó la cabeza á Medusa, que clavó en la Egide de Jupiter para hacerla mas terrible. Vease Egide, y Greas. Ovidius.

Gorgofona, hija de Perséo, á quien hicieron

grandes honores despues de muerta.

Gorgofora. Vease Gorgonia.

Gorgonia, renombre de Palas. Tambien la llamaban Gorgofora.

Gorogition, hijo de Priamo; fue muerto en el

sitio de Troya.

Gorriones. Vease Venus.

Gortinio, renombre de Esculapio, tomado del culto que le rendian en Gortinia, ciudad de la isla de Creta. Stabula Gortinia son los establos de

Creta. Virg.

Gracias, por otro nombre Carites, hijas de Jupiter, y de Venus: otros dicen de Eurinome. Eran tres; Eufrosina, Talía, y Aglaya. Venus las llevaba siempre consigo. Las representan regularmente con un semblante risueño, y los dedos de sus manos entretegidos los unos con los otros. Tambien las hacen compañeras de las Musas, y de Mercurio.

Gradivo, renombre de Marte, en tiempo de guerra, cum sævit, dice Servio, quien añade que le llamaban Quirino en la paz, quum tranquillus. Festo da muchas razones de esta deno-

2

mi-

Granada. Vease Ascalafo.

Granea, una de las Hamadriadas.

Greas, 6 las Viejas, Ninfas, hijas de For co. Eran tres; Pefredo, Enio, y Dinon. De ellas se cuenta que al punto que nacieron, se pusieron viejas; que entre todas tres no tenian mas que un diente, y un ojo, de que se servian alternativamente. Vease Gorgonas.

Grifos, monstruos fabulosos. Vease Gorgo-

nas, y Harpias.

Grinéo, renombre de Apolo, tomado del culto que le tributaban en Grinéa, ciudad de Eolia en las fronteras de la Jonia.

Grullas. Vease Pigméos.

Guirnaldas. Vease Caliope, y Flora.

L. son los establos de

Habas, legumbre célebre por las ceremonias supersticiosas con que se servian de ellas, y mueho mas por la exactitud, con la qual los discipulos de Pytagoras se abstenian de comerlas.

Habis. Vease Gargaris.

Hacha. Vease Labradéo, Licurgo, y Minerva

Hades. Vease Ades.

Halalcomenis. Asi era llamada Minerva por el culto que la rendian en Halalcomene, ciudad de Beocia; tal vez este renombre es el mismo que Alalcomeneis. Vease Alalcomene.

Hal-

H

275

Halcione, y Halcioneo. Vease Alcione, y Alcioneo.

Halcionides, hijo del Gigante Alcioneo.

Halcionii, 6 Halcionei dies: esto es, los dias durante los quales los Alcones hacen sus nidos. Es acia el solsticio de invierno. Vease Alcione.

Haléo, renombre de Apolo. Tambien Minerva se llamaba Haléa del nombre de cierto Haléo que la edificó en Tegéa en Arcadia un templo, en donde se guardaban los colmillos del javali de Calidonia.

Halesio, ó Haleso, rio de Sicilia, que corre al pie del monte del mismo nombre. Alli era donda Proserpina estaba cogiendo flores, quando la arrebató Pluton.

Haleso, hijo de Agamenon, y Briseida. Dicen que temiendo la ira de Clitemnestra, que habia hecho asesinar á Agamenon, huyó; y que despues de muchas aventuras, llegó á Italia, donde fundó el imperio de los Faliscos. Ovid.

Halia, Ninfa marina, hija de Neréo, y de Do-

Halias, juegos solemnes, que se celebraban en Rodas en honra de Apolo.

Halirroe, una de las mugeres de Neptuno.

Halirrotius. Vease Allirotius.

Hamadriadas, Ninfas de los bosques, á las que Catulo llama Diosas, y cuyo destino dependia de los arboles, de las encinas especialmente, con las quales nacian, y morian. Eran agradecidas á los que las libertaban de la muerte. Se creía que los que se la daban, cortando estos arboles, eran castigados sin remedio á pesar de sus súplicas. Algunas veces las confunden con las Nayadas, ó Napéas.

S 2

Ham-